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Wie informieren wir? 
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Was denken die Menschen? 

61% der Bevölkerung haben Probleme, amtliche 

Schreiben zu verstehen.  

Umständliche Formulierung, Fachbegriffe, 

unpersönliche Sprache stören am meisten 
Quelle: Repräsentative Umfrage der Gesellschaft für deutsche Sprache, Wiesbaden 2009 

Jeder zweite meint, dass Versicherungen absichtlich 

unverständliche Informationen verfassen.  
Quelle: Untersuchung von forsa im Auftrag der ERGO Versicherungsgruppe, 2012 
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Wie wirken unverständliche 

Informationen auf Menschen? 

Schneller ungeduldig 

Fühlen sich  

schlecht/verwirrt/verunsichert/dumm 

Handeln falsch 

Handeln nicht = auch falsch 
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Um welche Themen geht es? 

Soziales 

Bauen und Wohnen Bildung Forschung 

Geschichte Gesundheit 

Kultur Land- und Forstwirtschaft 

Sicherheit Sport 

Umwelt Verkehr Wirtschaft 

Lesen 

Wahl 
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Was gibt es?  

Ausgewählte Angebote 
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Bauen 

Quelle: Wien Work-Integrative  

Betriebe und AusbildungsgmbH 

Barrierefreier Wohnbau  

http://www.oear.or.at/barrierefrei-gestalten/projekte-und-studien/wohnbau-barrierefrei/wohnbau-barrierefrei/BarrierefreierWohnbau_LeichtLesen.pdf
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Bildung 

? 
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Forschung 

Quelle: www.proqualis.at  

http://www.proqualis.at/
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Gesundheit 

Siehe Präsentation „Leicht Lesen in der 

Gesundheitsvorsorge“ 
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Kultur 

Quelle: Amt der Oberösterreichischen  
Landesregierung, Direktion Kultur 

Quelle: KI-I 
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Kultur 

Quelle: Lern- und Gedenkort  
Schloss Hartheim 

Im Entstehen. 
Ausstellung im  

Jüdischen Institut  

für Erwachsenenbildung  

in Wien 

9 – 12‘2015 

Ausstellung zum 
ehemaligen 
Konzentrationslager 
Uckermark 

http://schloss-hartheim.at/
http://schloss-hartheim.at/
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Lesen 

 

Quelle: capito Graz, 
Die Erbschaft - Ein Krimi von capito 

https://www.capito.eu/de/Shop/?xt=EShop&xtMethod=showProduct&id=26&art_id=26
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Soziales 

Quelle: Monitoringausschuss 
Österreich 

Quelle: Antidiskriminierungsstelle  
Oberösterreich, 
Oberösterreichischer Monitoringausschuss 

https://www.land-oberoesterreich.gv.at/132391.htm
http://www.monitoringausschuss.at/
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Sicherheit 

 

Quelle: Tiroler Frauenhaus Quelle: Verein Hazissa 
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Sicherheit 

Quelle: Brandverhütungsstelle  
Österreich 

Quelle: capito Graz  
Webshop von capito 

https://www.capito.eu/de/Shop/?xt=EShop&xtMethod=category&id=1
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Wahl 

Informationen in 

Bundesländern zur 

Gemeinderatswahl 

2015 

 Z.B. Wien: online 

abrufbar  

circa 1 Monat vor der 

Wahl 
Quelle: KPÖ Steiermark 

Leicht Lesen – KPÖ Wahlprogramm  

zur Landtagswahl 2015 

http://www.kpoe-steiermark.at/leichter-lesen-kpoe-wahlprogramm-landtagswahl-2015.phtml
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Wirtschaft 

Informationen zur Lagerlogistik 

Informationen zum Facility Management 

Informationen zur Arbeitssicherheit  

(z.B. AUVA – Forstwirtschaft, verfügbar ab 

Herbst 2015) 
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Wirtschaft 

Lehrgang Hauswirtschaft:  
Berufliche Grundlagen 

Sicherheit für alle:  

 Bank-Geschäfte 

 Holz 

 Küche 

 Landschafts-Pflege 

Erhältlich im Webshop von capito 

Quelle: capito Graz  

https://www.capito.eu/de/Shop/?xt=EShop&xtMethod=category&id=1
https://www.capito.eu/de/Shop/?xt=EShop&xtMethod=category&id=1
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Wirtschaft 

Wirtschaftskammer Wien 

Barrierefreiheit – Eine Herausforderung  

und Chance für die Wirtschaft 

https://www.wko.at/Content.Node/service/w/WKW_Barrierefrei_web.pdf
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Kompetenznetzwerk KI-I  

capito Oberösterreich  

Kerstin Matausch-Mahr 

kerstin.matausch@ki-i.at  

0732 / 24 68 – 37 78 
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